



## Consejo Económico y Social

Distr. general  
1 de diciembre de 2017  
Español  
Original: inglés

---

### Comisión de Desarrollo Social

56º período de sesiones

31 de enero a 7 de febrero de 2018

**Seguimiento de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social y del vigésimo cuarto período extraordinario de sesiones de la Asamblea General: tema prioritario: estrategias de erradicación de la pobreza para lograr el desarrollo sostenible para todos**

### **Declaración presentada por Bäuerliche Erzeugergemeinschaft Schwäbisch Hall w.V., organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social\***

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.

---

\* La presente declaración se publica sin revisión editorial.



## **Declaración**

Recomendación para reducir la pobreza y fomentar el desarrollo sostenible en las zonas rurales entablando cooperación entre asociaciones de agricultores Sur-Norte y Sur-Sur.

## **Introducción**

Según la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), 815 millones de personas padecían hambre y pobreza en 2016. Más del 80% de los pobres del mundo viven en zonas rurales. Los agricultores familiares y los productores de alimentos a pequeña escala no solo están suministrando la mayor parte de los alimentos en todo el mundo, sino que también son de vital importancia para el entorno socioeconómico y el panorama ecológico de sus regiones. Sin embargo, los pequeños agricultores sufren la industrialización de la agricultura, la explotación de sus recursos naturales y conocimientos de sociedades autóctonas y las consecuencias del cambio climático mundial. La ausencia de educación, información e infraestructuras les impiden acceder a mercados regionales e internacionales. El apoyo al crecimiento agrícola sostenible en los países de ingresos bajos es la manera más eficaz de reducir la pobreza, lograr la seguridad alimentaria y contribuir a la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible.

## **Resumen**

La Asociación de Agricultores de Schwäbisch Hall (Alemania) (BESH - [www.BESH.de](http://www.BESH.de)) ha ejecutado con éxito proyectos de desarrollo rural con pequeños agricultores y sociedades rurales de países en desarrollo en los últimos 16 años en el marco del plan de proyectos "SEEDS OF HOPE". Las zonas de proyectos están en Kerala (India), Zanzíbar (Tanzania) y Serbia. El enfoque de los proyectos consiste en posibilitar que los pequeños agricultores puedan obtener unos ingresos justos y sostenibles con sus propias manos y sus propios recursos locales ofreciéndoles acceso a mercados locales e internacionales y garantizando un reparto justo en las cadenas de valor.

SEEDS viene de las especias que cultivan los pequeños agricultores locales como cultivos comerciales junto con su agricultura de subsistencia. HOPE viene de los ingresos sostenibles obtenidos de sus propios productos valiosos, lo que da esperanza de un futuro mejor exento de inanición y con unas condiciones de vida mejores. El objetivo es que los grupos de agricultores y las sociedades rurales puedan compartir el desarrollo y la prosperidad basándose en sus propios recursos naturales y humanos en lugar de recibir donaciones y ayudas benéficas de países industrializados.

## **Contexto**

BESH es una asociación regional de pequeños y medianos agricultores de la región de Hohenlohe, al sur de Alemania. Se puso en marcha con 8 agricultores en 1988 y cuenta con 1.480 agricultores miembros en la actualidad. Es la empresa de los agricultores para ejecutar proyectos de desarrollo rural en la zona de Hohenlohe con un volumen de negocios anual de más de 150 millones de dólares. Su éxito se basa en las siguientes medidas y actividades:

1. Promoción y aplicación de prácticas agrícolas orgánicas, sostenibles y sociales con su organización asociada Ecoland;
2. Ejecución de proyectos de biodiversidad para rescatar las variedades y semillas autóctonas;

3. Desarrollo de regímenes de bienestar animal;
4. Establecimiento de instalaciones de transformación propias en toda la cadena de valor, como un matadero, una fábrica de transformación cárnica, una quesería, mercados de agricultores;
5. Desarrollo de mercados para productos agrícolas y promoción de la venta directa;
6. Logro de precios justos por los productos orgánicos;
7. Promoción de estructuras agrícolas sólidas con ingresos suficientes;
8. Promoción y ejecución de proyectos de desarrollo sostenible;
9. Respaldo a los agricultores proporcionando información, apoyo a sus intereses, cooperación con organizaciones de consumidores y grupos ambientales.

El negocio solidario es uno de los valores básicos de BESH: todos sus agricultores miembros tienen los mismos derechos y deberes y reciben los mismos precios justos por sus productos. Los precios garantizados por BESH son casi el doble de los precios de mercado generales. Esto puede lograrse gracias a medidas de comercialización bien planificadas y a la organización del proceso de producción totalmente en manos de los agricultores, “del campo a la mesa”.

Gracias a este ejemplo de producción sostenible, éxito de venta de productos agrícolas de alta calidad y distribución equitativa de los beneficios, junto con la protección de la biodiversidad y el apoyo social y cultural a los agricultores, BESH se convirtió en un importante defensor de los intereses de los pequeños agricultores en su región y fuera de ella. Para seguir prestando apoyo a los agricultores de Hohenlohe, BESH ha creado la fundación “Haus der Bauern (HdB) – House of Farmers”. La fundación promueve la equidad social, la autodeterminación cultural y los derechos de las poblaciones rurales en todo el mundo. Mantiene la Academia de Agricultura Orgánica y Nutrición, que ofrece seminarios, congresos y actos culturales, organizados con una red de asociados como Ecoland, Demeter y otras organizaciones que promueven la agricultura orgánica, así como varias universidades europeas.

Junto con La Vía Campesina, FIAN, Pan para el Mundo y numerosas organizaciones y partes interesadas internacionales, la fundación House of Farmers organizó un congreso internacional sobre derechos de los campesinos en marzo de 2017, al que asistieron aproximadamente 400 agricultores y ONG de todas partes del mundo ([www.Global-Peasants-Rights.com](http://www.Global-Peasants-Rights.com)). El objetivo del congreso era doble: sensibilizar sobre la situación y las necesidades de la agricultura a pequeña escala mundial y apoyar al grupo de trabajo del ACNUR con respecto a la declaración sobre los derechos de los campesinos y de otras personas que trabajan en el área rural. House of Farmers contribuye a acciones coordinadas con La Vía Campesina y FIAN para impulsar este proyecto en el ACNUR. La declaración ofrecerá un marco para proteger a los agricultores autóctonos y los productores de alimentos a pequeña escala del acaparamiento de tierras, conocimientos y variedades genéticas y sentará la base para el desarrollo y la justicia social garantizados a largo plazo en las sociedades rurales.

### **Proyectos de SEEDS OF HOPE como modelos para el desarrollo sostenible**

La experiencia y los conocimientos de BESH, Ecoland ([www.ECOLAND.de](http://www.ECOLAND.de)) y House of Farmers sirven desde hace 16 años como modelo para entablar cooperación con grupos de agricultores autóctonos en países de ingresos bajos como la India, Tanzania y Serbia. El proyecto “SEEDS OF HOPE” introduce y apoya el cultivo orgánico de hierbas y especias autóctonas y su comercio justo directamente con BESH (Alemania). Los agricultores locales están ganando el doble por sus productos en comparación con los precios de mercado mundiales.

El proyecto “SEEDS OF HOPE” (<https://vimeo.com/193183322>) proporciona a los agricultores autóctonos conocimientos y asistencia para la aplicación de prácticas orgánicas, gestión de la calidad y acceso a los mercados. Las especias siempre han sido los cultivos comerciales de los pequeños agricultores. “SEEDS OF HOPE” se basa en las hierbas y las especias autóctonas y en los métodos agrícolas tradicionales y locales, que cumplen los principios de la agricultura biodinámica en gran medida.

“SEEDS OF HOPE” apoya el establecimiento de estructuras locales para la producción y comercialización, promueve el cultivo sostenible de productos de alta calidad que puedan exportarse y ayuda a los pequeños agricultores a aumentar la productividad. Ayuda a los asociados a desarrollar estrategias de marca y comercialización para mercados locales y de exportación y a crear cadenas de valor que garanticen un reparto justo para los productores a pequeña escala.

Se habilita a las comunidades rurales en el proyecto para participar activamente y en igualdad de condiciones en los avances económicos y sociales mundiales mediante:

- La gestión de proyectos y el establecimiento de negocios solidarios tras la creación de cooperativas de agricultores y asociaciones de agricultores con personalidad jurídica;
- La cualificación y la formación de agricultores líderes en la explotación de cooperativas y asociaciones;
- La introducción de métodos de agricultura orgánica y biodinámica y formación de los agricultores;
- El establecimiento de sistemas de gestión de la calidad y normas alimentarias internacionales;
- La creación de organizaciones de certificación locales para la agricultura orgánica y la elaboración de alimentos;
- El apoyo al registro de indicaciones geográficas para salvar los productos locales como activos comunes y propiedad intelectual de los productores locales;
- El establecimiento de instalaciones de recolección y transformación de los cultivos para los mercados locales y de exportación;
- El establecimiento de cadenas de valor con condiciones justas y la participación directa de los productores en el reparto del valor del producto final;
- La implantación de procesos de seguimiento y evaluación a través de BESH.

Además, se apoya a los grupos de pequeños agricultores en los ámbitos de la educación, la gestión agrícola, el empoderamiento de las agricultoras y la aplicación y conservación de los conocimientos de sociedades autóctonas. Se protege la biodiversidad y se aseguran y conservan las variedades autóctonas, por ejemplo en el “Arc of Pepper” en Kerala y el centro de conocimientos de las prácticas agrícolas tradicionales locales “Vrikshayurveda”.

Un principio importante de “SEEDS OF HOPE” es que los productos, las especias, se cultivan en sus regiones climáticas de origen: la pimienta, el cardamomo, el pimentón y la nuez moscada en la India; el clavo, la vainilla y la canela en Zanzíbar; la pimienta roja y verde, el hinojo, la mostaza marrón y la soja en Serbia.

El enfoque suprarregional del proyecto reúne los proyectos particulares, promueve el aprendizaje entre pares y crea sinergias en la cooperación Norte-Sur y Sur-Sur. Con “SEEDS OF HOPE”, la organización BESH/ECOLAND ha establecido asociaciones estables y sostenibles con más de 12.000 agricultores de tres países de ingresos bajos hasta ahora. El 50% del costo de los proyectos está subvencionado por la Agencia Alemana de Cooperación Internacional. Sobre la base de sus resultados y logros, se considera un modelo de éxito en la lucha contra la pobreza y el hambre y muestra un gran potencial que puede extenderse a otras regiones.

---